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Festejar a María en cualquiera de sus advocaciones es celebrar esos 

pequeños milagros de lo cotidiano, la maravilla de quien dice SÍ como 
Ella, que generosamente se complicó la vida respondiendo a Dios. Es 
dejar que el corazón se vaya transformando también en hogar para María. 
 

En la humildad, la generosidad, la alegría y la sencillez de Maria se hizo 
realidad la historia de la salvación de todos nosotros. Y eso es lo que no 
acabaremos de comprender ni de agradecer suficientemente. 
 

ASUNCIÓN DE LA VIRGEN, lo celebramos el 15 de 

Agosto 

Este no es un día común y corriente sino que es un día muy festejado en 

la Iglesia. Celebramos la fuerza incontenible de quienes cambian el 

mundo como lo hizo Ella. Tratamos de imaginar la escena del Evangelio 

que en ese día leímos… Viendo a María recorrer esos caminos para visitar a su prima. Anticipando 

la alegría del encuentro. Proclamando ese bello canto del Magníficat que jamás se haya escrito. Y 

tal vez, sin entender del todo las cosas como tantas veces nos acontecen a nosotros, plena del 

Espíritu Santo. 
 

EL PAPA FRANCISCO renovó en esta fiesta su anhelo de que el Jubileo de la Misericordia esté 

siendo un tiempo de gracia y de renovación espiritual, invocando sobre todos la alegría y la paz del 
Señor Jesús. En sus palabras a los peregrinos de tantas partes del mundo, en su audiencia general 
y resonando aún la Solemnidad de la Asunción de la Virgen María, invocó la intercesión de la 
Madre de Dios y su ayuda para que los cristianos, afianzados en la Eucaristía, seamos signos 
concretos de la misericordia y compasión del Señor e instrumentos de comunión y de paz. 
 

VIRGEN DE URKUPIÑA - EN BOLIVIA 
 

Ese mismo día 15 de agosto, 

Bolivia celebró con toda 

solemnidad y la fuerza de su 

folclore a la “mamita de 

Urkupiña” como familiarmente 

se le llama. Celebrando juntos 

los milagros que reciben de Ella 

cada día, con corazón agradecido por todo lo que les ha 

concedido. Por eso, se rinden a sus pies en bailes, con velas 

encendidas y en larguísimas jornadas... 

En este año 2016, con motivo del Año de la Misericordia, se dice 
que fue mayor aún la participación de la gente. En el trayecto, se 
observaban también visitantes del exterior que demostraban 
su entusiasmo por el colorido de las danzas. En la fiesta central, 

AGOSTO ES TAMBIÉN UN MES MARIANO  
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posterior a la peregrinación del Calvario, se congregaron en su mayoría extranjeros, principalmente 
de Argentina y Brasil. 
La última fraternidad finalizó su recorrido con su ingreso al templo de San Ildefonso, al promediar 
la media noche. Las autoridades de Quillacollo han expresado en este año: "Estamos muy contentos 
de lo vivido, es el poder de la mamita de Urkupiña, ha sido todo un éxito esta celebración y la 
entrada autóctona ha tenido gran acogida, hemos visto las calles llenas", en su día, antes y después. 

* * * * * 
Recordamos también que para la Compañía de Jesús, el 15 de agosto 

es día de significado especial porque Ignacio de Loyola, un día como 

éste junto con Francisco Javier, Diego Laínez, Alfonso Salmerón, 

Nicolás de Bobadilla y Pedro Fabro, el único que era sacerdote, 

profesaron sus primeros votos en Montmartre, Paris. 

 

MARIA REINA 

El 22 de agosto en la Iglesia universal celebramos el reinado de 

María a semejanza y en perfecta coincidencia con el Reino de 

Jesucristo, reino eterno y universal. 

Esta fiesta litúrgica fue instituida en 1954 por Pio XII al coronar a la 

Virgen en la Basílica de Santa María la Mayor, en Roma, el 11 de 

octubre de ese año. En los centros educativos de la Congregación que llevan el Nombre de María 

Reina o Reina de la Paz, se le recuerda con especial cariño y se festeja de diversas maneras. 
 

EN LA CASA PROVINCIAL tuvimos este mismo día 22 la visita de Monseñor Tito Solari, -

Salesiano-, quien trabajara con nuestras Hermanas en San Germán desde la fundación de esa casa. 

Actualmente, es el Obispo encargado de la Vida Religiosa, en Cochabamba. Sencillamente quería 

celebrar con nosotras las Hijas de Jesús, en torno a esta fiesta de María, las bendiciones recibidas 

en sus 15 años de vida episcopal, en Cochabamba.  Y con el cariño que tiene por varias Hnas 

nuestras en concreto, se animó a decirnos que venía. 
 

Primero, tuvimos la celebración de la Eucaristía a las 

12:00 del día en la capilla de nuestra casa y luego, 

compartimos fraternalmente la comida del medio día, 

en un ambiente fraterno y sencillo en el que fluían los 

recuerdos de tantas vivencias inolvidables de esos 

inicios y de tiempos compartidos juntos.   
 

Con casi todas las hermanas presentes había tenido 

contacto; así que, recordar tantas anécdotas hacía 

vibrar el corazón apostólico de todas. Agradecimos que Tita, como Superiora, se hubiese acercado 

a Cochabamba para compartir este momento. Él con cariño, también fue haciéndonos partícipes de 

recuerdos y anécdotas de su familia.                                               HH de la Casa Provincial 



Notiandina 109 
 

 

Con inmensa alegría y rodeada del cariño de tantas personas, celebró nuestra hermana 

LEONOR BLEICHNER DURÁN sus bodas de oro, el pasado 15 de Agosto, en la festividad de la 

Asunción de María, de la “Mamita de Urkupiña” como se la venera y festeja en Bolivia.  

Nuestra misma hermana nos dice: 

“La acción de gracias por el don de la fidelidad de Dios en mí, en la Congregación de las Hijas de 

Jesús ha sido una experiencia maravillosa. En la víspera de la preparación llegó la carta y la 

bendición del Papa que nuestra Superiora General envía a todas las Hermanas que celebramos este 

jubileo. Muchas gracias Ma. Inez y toda mi querida familia de Hijas de Jesús por sus oraciones y de 

todas, las más cercanas y las de lejos. La presencia de 

nuestra S. Provincial, Graciela como de las Hermanas de 

mi comunidad del Oriente: Montero-Santa Cruz, la 

representación del Occidente boliviano, los sacerdotes 

concelebrantes y entre ellos, los dos exalumnos nuestros, 

las y los jóvenes, educadores y amigos en general fue una 

presencia reconfortante.  Dios Padre-Madre Misericordioso 

nos regale con muchas y santas Hijas de Jesús”.                             Leonor Bleichner Duran F.I. 

DE BODAS DE ORO DE LA PRIMERA  F.I.  BOLIVIANA  
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“Una de las cosas que caracteriza a 
nuestro Colegio Reina de la Paz es la riqueza de su naturaleza; la variedad de plantas, de 
ecosistemas que vamos encontrando. Esto siempre atrapa la mirada y el gusto de quienes aquí 
hemos llegado.  El Papa Francisco en la Encíclica “Laudato Si” nos anima diciendo: “El cuidado de 
los ecosistemas supone una mirada que vaya más allá de lo inmediato… No es propio de habitantes 
de este planeta vivir cada vez más inundados de cemento, asfalto, vidrio y metales, privados del 
contacto físico con la naturaleza… Por eso, es un bien para la humanidad y para el mundo que los 
creyentes reconozcamos mejor los compromisos ecológicos que brotan de nuestras convicciones”…  

Haciendo eco de 
estas palabras, 
queremos como 

familia Reina de la 
Paz contribuir en 

esta tarea que hace 
que nuestro entorno 

sea cada vez más 
natural;   y que cada 

una y cada uno 
sembremos una 

planta con el deber 
de cuidarla. Será esa 

nuestra tarea que 
nos ayude a cuidar 

de nuestra casa 
común, como nos 
propone el Papa 

Francisco. Así el día 
9 fue también un día 
para la siembra de 

diferentes plantas en 
nuestra casa escolar. 

Procuraremos el cuidado de la arboleda conmemorativa de estos 50 años. 

Les invitamos a todos a tener presente esta responsabilidad, recordando también la frase de la 
Madre Cándida: “La tierra es así, es bella. Es un precioso regalo de Dios” y, en su fiesta, 
quisimos que su presencia en nuestro colegio se viera reflejada, no sólo en sus Hijas, en las que 
llegaron hace 50 años a Colombia para ir a fundar en Sabana de Torres y luego, en San José de 
Miranda, sino también en quienes desde la fundación de nuestro colegio hasta hoy han realizado la 
tarea evangelizadora en nombre de Jesús y fieles al Carisma de Santa Cándida María. Traemos a la 
memoria  a las primeras hermanas: Concepción García Nievas, Monserrat del Pino y María Santos, 

Este 2016, como año conmemorativo en el Colegio Reina 
de la paz –de Colombia-, tuvimos en nuestra Semana 

Reina actividades que nos llevaron a recordar, 
especialmente el día 9, la labor de las Hijas de Jesús en 
nuestra querida Patria. A través de las palabras de la 

inauguración de la Arboleda conmemorativa, la 
bendición de la imagen de Santa Cándida y el 
descubrimiento de la placa y algunas fotos les 

compartimos algo de esta celebración. 

DIA DE LA IDENTIDAD -“ARBOLEDA CONMEMORATIVA”-  
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para formar la comunidad, junto con la superiora Verónica Tejedor el 6 de febrero de 1966, 
acompañadas por la Superiora Viceprovincial Aránzazu Mendizábal. En su honor, sembramos 5 
pinos, una planta perenne como signo del agradecimiento a las Hijas de Jesús junto con la placa 
recordatoria que fue descubierta con gran júbilo.  

Todas las personas que 
formamos esta comunidad 
educativa hemos recibido su 
herencia al comprometernos a 
vivir la filosofía de la 
institución. Es nuestro deber 
honrar su memoria, 
recordándola a ella con 
actitudes de vida y a sus hijas, 
teniendo en el corazón nuestra 
sincera gratitud hacia quienes 
llegaron primero a nuestra 
patria y también a quienes 

durante estos 47 años han 

pasado por los diferentes 
lugares sembrando la semilla 
del Reino: Sabana de Torres, 
San José de Miranda, 
Floridablanca Lagos del 
Cacique, Fundación Estructurar en el Norte de Bucaramanga, Instituto Madre del Buen Consejo en 
Floridablanca, Casas de Noviciado en Bogotá, Colegios de Fe y Alegría,  en Bogotá, Atención a 
comunidades desplazadas en Ibagué, Tolima y por supuesto en nuestro Reina de la Paz, donde hoy 
elevamos especial oración al Señor para que muchas jóvenes se animen a seguir los pasos de Jesús, 
en la querida Congregación de las Hijas de Jesús.  
 

En esta imagen de la Madre Cándida que hoy ya tenemos en el Colegio queremos, bajo su mirada 
cariñosa, poner el anhelo de ver fortalecida la Congregación y bajo su intercesión como creyentes 
confiamos en la obra realizada en el mundo entero, especialmente en nuestra Colombia.  Recibimos 
con un gran aplauso a la imagen de la Madre Cándida que estará en nuestro colegio, recordándonos 

su frase: “Me gusta que vengan muchas niñas y niños a nuestros colegios…”     Ofelmina 
Hernández Oviedo.         Educadora de ERE 

 

PARA QUIENES HEMOS TENIDO EL REGALAZO DE VIVIR DE ESOS 47 AÑOS DE EXISTENCIA 

DEL REINA DE LA PAZ, UNA BUENA PORCIÓN DE TIEMPO EN ÉL, DE CONOCER EL CARISMA 

DE LA MADRE CÁNDIDA AHÍ A TRAVÉS DE HIJAS DE JESÚS MUY CONCRETAS… - DE LAS 

CUALES BASTANTES YA ESTÁN GOZANDO DE LA VIDA PLENA EN EL CIELO-,  

DE SENTIRNOS INVITADAS A SER PARTE DE SU FAMILIA POR PURO DON GRATUITO DE 

NUESTRA VOCACIÓN, DE ENTREGAR NUESTRAS VIDAS EN ÉL CON AMOR, ALEGRÍA Y 

ESPERANZA ASUMIENDO TAMBIÉN LAS DIFICULTADES PROPIAS DE LA VIDA, PORQUE COMO 

MUY BIEN NOS LO RECUERDA SANTA CÁNDIDA: “SIN CRUZ NO SE VA A NINGUNA PARTE” 

NUESTRA SINCERA GRATITUD AL GRUPO DE TODAS LAS PERSONAS QUE HOY DEJAN ESE 

HERMOSÍSIMO RECUERDO, REFRESCÁNDONOS LA MEMORIA, CADA VEZ QUE ENTREMOS EN 

EL COLEGIO, DE ESA GRAN MUJER QUE HOY SIGUE SIENDO ACTUAL EN LA IGLESIA,  

Y POR SUPUESTO EN NUESTRAS VIDAS Y OBRAS… 

Teresa Ramírez F.I., HERMANAS y  
Personas que se sientan expresadas en este agradecimiento 
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COLEGIO CORAZÓN EUCARÍSTICO DE JESÚS 

LA PLATA – ARGENTINA – 

En la semana del 15 de Agosto los chicos de 3º Año A, 

B y C de la educación primaria, luego de prepararse a lo largo 
de todo el año con su Catequista, la Señorita Florencia y 
acompañados por sus Señoritas Ernestina y Priscila y el Padre 
Fernando, recibieron el Sacramento de la Reconciliación.  
Cada grupo compartió una jornada de convivencia en la casa de retiro “Ceferino Namuncurá” y 
durante la misma realizaron su primera confesión. Emocionados, felices y alegres vivieron este 
Sacramento. 

Como cierre, las familias acompañaron a sus 
hijos en la misa de acción de gracias del domingo, celebrada en la capilla del colegio. Las Señoritas 
y la Catequista les entregaron un recordatorio de tan importante momento de sus vidas. 

Esta Eucaristía fue muy especial porque además de dar gracias por los chicos de tercer grado, 
celebramos el Día del Catequista y el Día de todos los niños. 
 

¡FELICITACIONES A LOS CHICOS DE 3ºAÑO A, B Y C!   ¡FELICITACIONES A LA CATEQUISTA Y A 
SUS SEÑORITAS!                                                                                   Julieta Finn 

DEL SACRAMENTO DE LA RECONCILIACIÓN 
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Es muy grato constatar y sentirnos familia religiosa dentro de un grupo mucho más amplio de 

hombres y mujeres consagrados a Dios en la Iglesia, con “diversos carismas” y, todas y todos por 
pura gratuidad y misterio, unidos en el mismo deseo de seguir a Jesús y parecernos a Él en su modo 
de pensar, sentir y actuar para construir juntos el Reino en su Iglesia, con la gracia que nos da el 
Espíritu y desde el don recibido de cada carisma. 

Esta vida consagrada desde la CLAR nos invita para el 2015 al 2018 a 
“SALIR A PRISA AL ENCUENTRO DE LA VIDA” inspirados en el icono de 
la Visitación que, también es el de nuestra CG XVII, 48 y en el que 
María es “maestra y compañera” en este camino (CG XVII, 49).  

Aunque son documentos, los dos con una estructura distinta y 
elaborados en años diferentes pero cercanos en el tiempo, nos estimula 
ver la gran sintonía que hay entre ellos, incluso con algunas 
expresiones casi iguales…lo que nos habla de que el Espíritu viene 
aleteando… poniendo unos mismos deseos y expresados posiblemente, 
varios de ellos, en términos diferentes pero en el fondo, deseando lo 
mismo.  

Vale la pena que, cuando tengamos la ocasión, nos acerquemos a este trabajo interesante que el  

 

 

 

 

 

 

 

Equipo de gobierno provincial ha elaborado y que en su momento nos compartirá, como nos lo 
anunciaba Graciela en su última circular. Sin duda, nos ayudará a valorar más nuestra CG XVII, a 
querer trabajarla con mayor esmero en el tiempo que nos resta de su vigencia, pues el Espíritu 
también camina con nosotras y nos urge…       

Antonia Sotelo F.I. y Teresa Ramírez F.I. 
 

 
 
 
 

El corazón agradecido es propio de una Hija de Jesús. Nos lo recuerda la Madre Cándida y de las 

más diversas maneras…  

Así que Eva, te agradecemos tu paso por ese rincón de la 

Provincia como es la Villa del Rosario, lugar de frontera 

apostólicamente y que, para quienes lo conocemos, sabemos 

de las ilusiones pastorales, del gran bien que se hace a la gente 

ahí como de la dureza y exigencias que este enclave pide, 

siendo más complejo ahora, por la misma situación actual del 

país. ¡Que María sea quien en nuestro nombre te dé las gracias!  

Seguimos pidiendo por tu proceso formativo y tu fidelidad a 

Quien un día te llamó a seguirle, en la vocación de mujer 

consagrada, como Hija de Jesús.  

DEL HORIZONTE INSPIRADOR “CLAR y CG XVII” 

AGRADECIMIENTO A EVA MONTAS  
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Colegio Corazón 

Eucarístico de Jesús 

de La Plata 

El “Día del Niño” en Argentina se 

celebra todos los años el tercer 
domingo de agosto. Es un día 
conmemorativo dedicado a los más 
pequeños, que representan el futuro de 
nuestra sociedad.   

Por tal motivo, en esta fecha se organizó una Jornada del Día del Niño en Nuestro Colegio, donde 
se recibió a chicos del Barrio Aeropuerto, que a pesar de estar situado a pocos minutos del centro de la 
Ciudad las familias de allí tienen muchas carencias.  

De la Jornada participaron ex-alumnas que concurren al Barrio asiduamente a jugar y merendar 
con los chicos vecinos de allí, docentes de los tres niveles y muchos alumnos de diversos años de Nivel 
Secundario. 

Globos, juegos, música, un inflable, sonrisas y un rico desayuno, hicieron una mañana inolvidable 
para todos! 

Como siempre, se agradece especialmente a todas las personas, de los tres Niveles del Colegio 
que participaron antes y durante la Jornada para que los chicos del Barrio vivieran un día distinto. 

Maria Clara Iaconis 

“Educar hoy en y para la paz es un 
gran desafío” y en algunos países, 

bastante más complejo aún. Nos fijamos: 

EN BOLIVIA 

Los últimos acontecimientos violentos sucedidos 
por estos días en el país, hablan de una situación 
que se va complejizando y que pone muy en 
riesgo la paz. Además de otros hechos que se 
suman y también atentan contra ella. 

Según algunas versiones, se trata de “una pelea entre aliados”, como escribió el experto en minería 
Héctor Córdova, al analizar la “alianza en crisis” del Gobierno con este sector cooperativista que 

JORNADA DEL DÍA DEL NIÑO/A 

¡EDUCAR EN Y PARA LA PAZ, GRAN DESAFIO…! 
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luego de recibir excesivos privilegios tributarios y crediticios mediantes leyes y decretos, a cambio 
de garantizar respaldo político y electoral al régimen, exige ahora potestades para asociarse con 
grandes empresas privadas y trasnacionales mineras, distorsionando los principios del 
cooperativismo y sobrepasando las competencias estrictamente estatales que corresponden dentro 
este sector estratégico de la economía, en cualquier país del mundo. 

“El Gobierno con el problema de la caída de los precios del gas, le disminuye su liquidez habitual y 
las cooperativas (por su excesivo crecimiento y enorme número de socios), con problemas de áreas 
de trabajo (las minas se agotan y ya no hay espacios donde entrar), las minas abandonadas o 
avasalladas (ya no están disponibles en la cantidad que se necesitan”, son los riesgos de esta alianza 
en crisis. “Esto hace que la torta sea cada vez más pequeña (los excedentes son menores) y la 
cantidad de comensales mayor, más aún, si la distribución no es equitativa y la gente se ha 
acostumbrado a tajadas grandes, se ha generado una situación insostenible”. 

Tan insostenible que tres mineros han muerto bajo la bala policial y un viceministro linchado y de 
una manera cruel, en acto de venganza por los mismos mineros. El ambiente que se vive es tenso, 
de diversas conjeturas y de gran preocupación ante el futuro próximo del país. 

HH en Bolivia 

EN COLOMBIA 

Sabemos que el gobierno decidió negociar un acuerdo de 
paz con la guerrilla más antigua del mundo, las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Colombia FARC y que el pasado 
29 de agosto se definió el cese total al fuego. Día histórico, 
entre actitudes acogedoras y también escépticas y de 
incredulidad. 

Después de cinco años de negociaciones en diversas fases 
se espera que antes de que termine este año 2016 se 
firme el acuerdo definitivo, se ratifique mediante un 
plebiscito y se concentre a las personas combatientes para iniciar su desmovilización, desarme 
y reintegración.  
 

Sí, el país ha celebrado esta noticia pero el escepticismo que reina es también enorme. Y las razones 
muy serias. Las estructuras de exclusión social, cultural y económica, la debilidad del Estado, sobre 
todo cuando se trata de garantizar a los débiles sus derechos y la naturalización de la violencia y 
la ilegalidad en la cultura, hacen que la probabilidad de que nos reinventemos la guerra sea muy 
elevada.  
 

De hecho, en el pasado se han firmado muchos tratados de paz y se han incumplido por completo, 
o su cumplimiento parcial para decirlo de otra manera, no ha logrado evitar que las causas de la 
violencia persistan. La educación es un ejemplo crudo de esa realidad. Aunque no es demasiado 
difícil entender que la ausencia de oportunidades para los jóvenes está en la base de la 
reproducción de la violencia, la “fábrica de guerreros” está bien abierta. Más de 400.000 
guerrilleros, paramilitares y sobre todo soldados profesionales, han engrosado un contingente de 
jóvenes (y en menor medida, chicas) que como carne de cañón han librado la guerra durante los últimos 
50 años.  
 

Su perfil es muy preciso y bien estudiado: desde los 11 o 12 años esos niños campesinos desertaron 
de un sistema escolar rural con poco acceso y menos sentido, y casi sin excepción han sufrido 
maltrato en sus familias. Buscan una oportunidad de trabajo desde niños y ser combatientes rasos 
se convierte en su proyecto de vida, medio queriendo, medio sin querer, como dice un excelente 
cómico filósofo. De los combatientes rasos del Estado y de los grupos armados ilegales, 
prácticamente ninguno terminó la educación media y muy pocos pasaron de la primaria.  
 

En Colombia la cobertura general de educación secundaria no es especialmente baja. Pero esos 
guerreros vienen exactamente en las zonas geográficas donde sí lo es. Hablamos de una décima 
parte de los municipios de Colombia, y más precisamente de las veredas más alejadas de esos 
municipios. Es decir, que en una pequeña fracción del país, desde el punto de vista demográfico 
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(vastos territorios con poca densidad) se concentra toda la fuerza de trabajo para la guerra. Allá 
los docentes no llegan a ocupar sus plazas, o cuando llegan, se trata en su mayoría de personas 
jóvenes poco preparadas y sin vocación. Justo allí el transporte y la alimentación escolar son casi 
inexistentes.  
 

La pedagogía es muy precaria y los modelos que el Ministerio de 
Educación ofrece poco consultan la realidad, sobre todo a partir del 
sexto grado. Las escuelas no tienen agua ni energía. El sistema de 
protección a los menores es muy frágil y la orientación psicosocial no 
existe ni en las escuelas ni en la promoción social comunitaria. 
Tampoco hay mayores oportunidades ni formación sociolaboral, 
deportiva o cultural. Lo que más llega hasta estas zonas es fuerza 
pública (policía y ejército), fuerza de grupos armados ilegales con 
alguna idea política (guerrillas y paramilitares), o fuerza de grupos 
criminales que necesitan jóvenes para sus negocios de narcotráfico, 
contrabando o extracción ilegal de recursos naturales. Y entre tanto, 
el país urbano sigue concentrando las políticas sociales, incluyendo las políticas educativas y de 
protección a la infancia. Aunque sólo algunas ciudades reducen los riesgos de que una parte de los 
chicos terminen en una pandilla juvenil en la que correrían la misma suerte de los guerreros rurales.  
 

Y hay ciudades a donde se han trasladado las personas desplazadas por el conflicto o por la pobreza, 
que han duplicado o triplicado su población juvenil en una o dos décadas, y que tampoco tienen 
respuesta a los riesgos de sus jóvenes. Una educación urbana altamente segregada hace que grupos 
de colegios específicos en zonas marginales muy violentas sean los que más reprobación, deserción 
y violencia presentan. Además son colegios asediados por las pandillas que alimentan los capos del 
narcotráfico.  
 

Así, la paz pasa por una nueva concepción de la seguridad y la 
justicia que no se ve, pero de la cual se habla con frecuencia. Pasa 
por una reforma de las estructuras de tenencia y uso de la tierra de 
las cuales se habla mucho, aunque sus resultados en políticas 
efectivas son muy precarios. Pero de la transformación educativa, 
para crear una verdadera generación de paz, se habla muy poco en 
concreto y se hace todavía menos. Es una lástima que Colombia no 
se haya tomado hasta ahora en serio el postulado inicial de la carta 
de la Unesco, que afirma que dado que las guerras nacen en la 
mente de los hombres y mujeres, es allí donde deben erigirse los 
baluartes de la paz.  

 

La esperanza está en las comunidades organizadas, donde líderes sociales de base, maestras y 
maestros y jóvenes inquietos muestren todos los días un compromiso firme para cambiar la 
realidad. Esos seres no son la mayoría, pero si son muchos y son maravillosos”. 
 

Habría mucho por conocer, por reflexionar, por sembrar en nuestras plataformas educativas. Pensar 
en un Colegio llamado REINA DE LA PAZ es sentir la necesidad de seguir haciendo de él un verdadero 
semillero de paz, de fraternidad, de apuesta cuando salgan del Colegio por esa misma paz. 
 
 

Grupo de exprofesores y exalumnas Reina de la Paz 
 

EN VENEZUELA 

En una sociedad donde el conflicto, en sus diferentes 
manifestaciones, perturba la convivencia social, resulta 
ineludible un modelo de educación que genere una cultura de paz 
basada en valores de justicia, solidaridad, respeto por las ideas, 
entre otros. En Venezuela urge una agenda para la paz 
En investigación realizada se vislumbra la importancia de educar 
para la paz con el objetivo de crear ciudadanos más 
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tolerantes y conscientes de sus derechos y deberes como actores sociales. La sociedad requiere de 
personas que se reconozcan para el establecimiento de acuerdos que persigan la solución efectiva 
de sus conflictos. 
 

También se establece que la paz no es un estado absoluto, pues el proceso de construcción de 
una cultura de paz permite la aparición de nuevas formas de conflictos, además de generarlas, al 
promover la conciencia de poder en los actores sociales que pueden incidir en su establecimiento. 
Sin embargo, se reconoce que la justicia es la única vía existente para que una sociedad se 
acerque a la paz y, como resultado, asegure una convivencia social armónica. 
 

En Venezuela no existe una cultura de paz. Debido a la polarización, el desconocimiento de los 
sectores políticos ha influido en los problemas de convivencia social. “El Estado experimenta un 
problema de coexistencia entre dos bandos que no se reconocen; la oposición desconoce la 
autoridad del Presidente y éste, a su vez, excluye a los sectores de oposición llamándoles apátridas. 
 

En medio de estas controversias, no existe un diálogo para la solución de los conflictos y no hay 
solidaridad ni respeto a la pluralidad de ideas”. El conflicto político evidente también ha generado 
violencia, debido a las connotaciones agresivas del discurso empleado por los actores venezolanos. 
El sector oficialista sostiene que está en juego la revolución mientras que la oposición asegura que 
el sistema democrático está en peligro. En ambos bandos, sus ideales deben defenderse hasta con 
la vida.   
Nota: Se adjunta un artículo relacionado con todo el tema, de Victor Codina: LA VOZ DE LAS VÍCTIMAS 

* * * * * 

 
 

 

“ORO ENTRE LÁGRIMAS” - 

JUEGOS OLÍMPICOS 2016 - 

Todos nuestros países han logrado medallas de oro, 

plata y bronce en algunos de los deportes en los que 
compitieron. Hemos seguido estas noticias con interés, 
pues realmente en el deporte hay esfuerzos y notas que 
estimulan el corazón, que nos hacen admirar tanta 
belleza, arte, voluntades en juego y precisión en muchos de ellos.  Hemos visto acciones de bondad, 
de unión, de lucha que seguirán siendo fuente de inspiración. “Frente a los grandes desafíos del 
mundo hoy, de la violencia y la barbarie que surge, más que nunca el deporte, como encuentro 
fraternal entre pueblos es necesario” ¡Hay tantos miedos! ¡Nos conocemos tan mal! El deporte 
puede contribuir fuertemente a derribar los muros que nos separan. Espero que el encuentro 
olímpico mundial contribuya a generar una cultura del encuentro al servicio de la paz».  Y en la 
clausura de los juegos vimos la alegría de las y los deportistas en el bello acto que nos presentaron.                                        

¡Felicitaciones Brasil! 

A propósito de las y los medallistas colombianos en Río de Janeiro, la mayoría afros, compartimos, 
como anexo a esta edición, lo que escribe Francisco de Roux S.I. como punto de pensamiento ante 
la realidad del país.  Catherine Ibargüen y Óscar Figueroa con oro, Yuri Alvear y Yuberjen Martínez 
con plata. Negras y negros que celebran entre risas y lágrimas el orgullo de ser colombianos. Nacidos 
entre nosotros, pero no en la comodidad y el cuidado de los hospitales y clínicas de las ciudades, 
sino en viviendas modestas de Apartadó, Zaragoza, Jamundí y Chigorodó. 
 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

En el número 104 de Notiandina compartía algo de lo que fue la primera parte de este 

interesante taller de conciencia social en el Instituto de Lenguas de los PP. Maryknoll.  

CONT.  TALLER “TEATRO DE PRESENCIA SOCIAL...” 
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El pasado 20 de agosto nos reunimos de nuevo con el P. Eugenio Toland, un hombre convencido 
del valor y la importancia del bien universal, para terminarlo y seguir tomando conciencia sobre la 
importancia del lenguaje del cuerpo, de vivir personal y socialmente habitados en él y de forma 
consciente, incluso de encontrar en la cultura “U” un modo concreto, aunque suene algo extraño, 
de ayudar en la transformación de este mundo habitando un cuerpo social más conscientemente y 
que, reconoce en todo ser la presencia de un don regalado para el bien y crecimiento de todos. 
Fueron bien interesantes los ejercicios de práctica tenidos en este día. Salimos con el compromiso 
de seguir entrenándonos en lo aprendido. Como todas las experiencias, solo se comprenden hasta 
que se viven…                                                                                               

Teresa Ramírez F.I. 

 

En varias de nuestras presencias y casas incluso, se dio un espacio para tener esta 

celebración que data del año 1982, cuando se celebró la primera asamblea de la ONU, dedicada 

al tema del envejecimiento. En México, se festejó a los adultos mayores por primera vez en 1983, 
llevándose a cabo en la ciudad de México y al año siguiente en Monterrey. Posteriormente en 1998 
se decidió conmemorar en todo el país el 28 de agosto, el día del anciano.  

Sin embargo, pasaron los años y fue hasta esta última década cuando la celebración en honor de 
los ancianos cambió de nombre por el de: “día del adulto mayor”.  Dado que la población se ha 
ido dando cuenta que, cada vez, son más en los diversos países y la fecha se ha hecho sustancial, 
no deja de ser significativo el hecho de que se recuerde y festeje a este importante grupo de 
personas que son en una sociedad: las mayores y ancianas.  

En Bolivia se festejó el día 26 con un dato preocupante y es que de cada 6 ancianos, 4 son 
abandonados cada día, porque éste es un país que envejece a “hipervelocidad del 3,7 al año”. 

EN LA COMUNIDAD EDUCATIVA 

“VIRGEN DE COTOCA” – MONTERO 

Este día los niños del colegio tuvieron un rato alegre 

y festivo para demostrar a las y los adultos de la 

comunidad educativa –padres, madres, abuelas, su 

cariño, aprecio  y gratitud, ofreciéndoles danzas, 

mensajes positivos y demostrándoles ese cariño 

lindo de niños, con un corazón sincero y limpio, 

que tanto bien hace. 

DIA DEL “ADULTO MAYOR” 
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EN POTOSÍ  

Sabemos que nuestra joven hermana, festejó a las dos HH de su 
grupo celebrando la vida, de modo especial en la comida y pasando 
juntas un rato agradable.  
 

Es importante tener en cuenta que la visión de anciano-persona 
adulta mayor- ha venido evolucionando a través del tiempo en estas 
últimas décadas y su forma de concebirles. Gracias a diversos 
estudios de psicólogos sociales, médicos, geriatras, gerontólogos… 
contamos con nuevos aportes para hacer de esta edad un tiempo con mayor calidad de vida y 
aprecio de su valía como personas, aún en medio de los años. Por supuesto que no toda persona 
envejecemos de la misma manera y que hay una serie de factores que influyen en ello. Pero que sí 
se prolonga el tiempo de actividad a pesar de los años. 
 

Hemos de ser muy conscientes de que, cada vez, habrá mayor población adulta y anciana más que 
nunca, allí donde nos movamos y que muchas de nosotras, estamos ya en esta franja etaria. No nos 
agradará ser tratadas como personas muebles o estorbos, sino como seres humanos vivos, con 
dignidad y sabiduría de vida y con un hilo de energía para ofrecer aún lo mejor de sí mismas a las 
demás personas. Haciéndonos conscientes de lo que somos y aún podemos. Esto es misión entre 
nosotras Hijas de Jesús, entre nosotras mismas y para con las y los adultos mayores que tenemos 
en las diversas presencias. 

ARROYO CEIBAL (VILLA 

OCAMPO) Arg 

El fin de semana del sábado 27 y domingo 28 
en Arroyo Ceibal, se llevó a cabo el primer 
retiro con la comunidad de madres de la 
parroquia Santa María Goretti, 
acompañadas por la H. María Visitación 
Ruano quien estuvo a cargo de los puntos del 

retiro, Patricia Yzary y Celina García junto a los jóvenes 
se abocaron a los servicios de cocina y ambientación. 
 

La idea surge desde los adultos, en este caso las madres 
de la comunidad para tener una experiencia de encuentro 
con Jesús en la espiritualidad ignaciana. En respuesta a la 
necesidad de crecer en el encuentro personal con Dios y 
compartir su fe como grupo, alimentando así el servicio 
que prestan en su comunidad. La mirada de Jesús fue el 
centro de las propuestas de oración. 

Las y los jóvenes 
misioneros 

ofrecieron su 
tiempo para servir 
en el retiro. Una 
vez más 
reconocemos la 

importancia de darles a los jóvenes con quienes trabajamos 
la posibilidad de tomar la posta y ser ellos responsables de 

CAMINANDO CON JESÚS, madres y jóvenes 



Notiandina 109 
 

una tarea en bien y servicio de sus prójimos.  En este caso las madres de su 
comunidad, quienes en tantas ocasiones, en misiones y encuentros colaboran 
en los servicios que hoy les tocó asumir a ellos. Es así como les damos el 
espacio que por su proceso están capacitados para asumir. 

Seguimos confiando una vez más a Dios el trabajo de construir comunidad 
entre adultos y jóvenes, dando gracias de tanto bien recibido, con esperanza 
de continuar este proceso con las madres y los jóvenes, en su amar y servir a 
Dios. 

HH de Villa Ocampo 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En la avenida Armando Alba en la zona ferroviaria, se 
cumplió el acto de bienvenida a la festividad de 
Ch’utillos 2016, actividad organizada por el Gobierno 
Municipal de Potosí. 
 

Música, baile, premios, gastronomía y alegría fueron las 
características de esta actividad. Se presentaron los 
grupos Nueva Esquina, Aura Bolivia, Canela, XManta, 
Qolque T’ikas, Komarca, Yalo Cuellar, David Castro y 
Código Fher, pero también se presentaron miembros del 

ballet Andariegos de Potosí. 
 

Es una actividad de la que participan también estudiantes, 
educadores y entre ellos, de la Unidad Educativa San 
Clemente, que acompañamos como Hijas de Jesús.  En un 
momento significativo, entregaron premios a los 
especialistas y personas expertas que ganaron los concursos 
de platos típicos, la rica repostería potosina, la salteña, 

confites y los helados. Los ganadores montaron sus puestos para ofrecer sus productos que fueron 
adquiridos por la población que acudió a la fiesta y pudieron degustar las exquisiteces potosinas. 
Realmente es un patrimonio artístico muy valioso en el país y que visitan muchos extranjeros. 

Desde el año anterior, de los primeros grupos de internos que acompañamos las Hijas de Jesús en 
este querido internado han venido congregándose para compartir vida y experiencias. Incluso con 
algunos que eran externos en el Colegio con los que mantienen su amistad hasta hoy. Todas, gentes 
ya formadas, profesionales, trabajadores en diversas ramas técnicas de las que aprendieron en ese 
Politécnico y con las cuales se han batido en la vida y van saliendo adelante. Muchos con sus trabajos 

BIENVENIDA A Ch’utillos 2016 – fiesta grande- ( bo ) 

DE II ENCUENTRO DE EXALUMNOS buen retiro (Bolivia) 



Notiandina 109 
 

en el país e incluso fuera de él, con vocaciones definidas en la vida. 
Entre ellos hoy, el sacerdote Jesuita, P. Enrique Zabala S.I. quien suele 
acompañarles con mucho cariño para presidir la Eucaristía, animarlos 
en su fe y en el compartir festivo.  
 

Suelen invitarnos a las HH que estuvimos con ellos y suelo ir, pues con 
mucho interés y gratitud quieren nuestra presencia. Recuerdan con 
mucha gratitud la formación recibida y siguen esperando de nosotras 
un acompañamiento y recibir ánimos hoy para proseguir el camino. En 
esta oportunidad, ellos estaban informados de la celebración de las 
bodas de oro Fe y Alegría en Bolivia, lo que les hacía vibrar más el 
corazón. Por eso, como recuerdo de este día, nos obsequiaron a todos 
un llavero alusivo a esta celebración, enviando uno para cada hermana 
de las que estaban en la Casa Provincial. 

Me pidieron les hablará de algo que les ayudara y pude compartir, 
dentro del marco del Año de la Misericordia, de las obras espirituales y corporales que muchos de 
ellos las viven pero se necesita siempre reforzar el fundamento de las mismas. En base a un artículo 
sobre “la voluntad es lo más importante” pudimos también reflexionar sobre cómo ésta es joya que 
corona la conducta y es clave para alcanzar los objetivos que nos proponemos en nuestras vidas, 
haciendo una fuerte distinción entre “desear” y “querer” que pilotan nuestra existencia. La 

primera, desde los sentimientos y la segunda, guiada por la voluntad.  Así, 
desear es anhelar algo de forma inmediata mientras que querer es pretende 
algo a más largo plazo con un objetivo claro, bien delimitado y en donde 
hay una firme resolución de alcanzar esa meta.   
 

Agradecieron mucho esta reflexión, fueron participando muy activamente 
para profundizar juntos sobre el tema.  Todos con gran agradecimiento a las 
Hijas de Jesús, a la formación recibida que les ha ido ayudando a superarse 
notablemente en sus vidas. Fueron preguntando por cada una de las 
Hermanas con las que habían compartido. Después, tuvimos un compartir 
fraterno y muy sencillo, con el almuerzo y fiesta de ese día 27 de agosto. Y 

fuimos preparando el grupo de responsables para el encuentro del año que viene.  

Irene Muguerza F.I. 
 

El día 27 de agosto lo dedicamos a nuestro día de retiro comunitario, que tanto bien nos hace 
cuando podemos hacerlo con esa dedicación que se nos pide, en nuestras casas y/o comunidades.  
En Cochabamba, ya Tita Hernández nuestra Superiora, nos había ofrecido el material con 
antelación. Venimos intentando sea el mismo contenido para la comunidad ampliada, aunque en 
cada casa lo hagamos en el momento que mejor se vea y no exactamente el mismo día.  

El objetivo era reflexionar sobre las ayudas recibidas de la comunicación y así, seguir fomentando 
relaciones interpersonales entre nosotras. Realmente fue un material que nos ayudó a todas y esto 
lo resaltamos en el compartir de la oración comunitaria. 

Retomamos varios números de las Constituciones, recordando que para mantener nuestra unión 
fraterna, que tanto anhelamos, es necesario que nos abramos personalmente a la experiencia de 
Dios y nos esforcemos por llegar a la verdadera comunicación de fe. Nos hizo gran bien profundizar 
que cada día en nuestras vidas, son más los motivos para convivir en armonía y comunión que seguir 
insistiendo en los motivos de quejas que podamos tener unas de otras y, que nunca, nos han de 
faltar. Todas hemos sido convocadas por el mismo Señor a seguirlo, desde lo que somos, personas 
diferentes, con dones y valores y también con límites, como es lo propio de la condición humana. 
 

HH de la Casa Provincial –Cochabamba- 

DE RETIRO COMUNITARIO EN LA CASA PROV.  
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 Por estos días regresaron de sus visitas familiares en España, las HH Ma. Luna Pastor a la 
Casa de Córdoba y, Pilar Redondo a la de Bucaramanga, Reina de la Paz. Nos alegramos con 
ellas de esa oportunidad renovadora en sus vidas para proseguir la misión en sus respectivos 
lugares. A Francisca González y a Fuensanta Pedraza, les deseamos estén disfrutando de 
ellas. 
 

 Se encuentra en capilla de ´operación de cataratas´ en uno de sus ojos, nuestra hermana 
Felicia García Ríos de la casa de Potosí. No pudo ser operada en Cochabamba el día 
programado y ahora, le postergan para el próximo 6 de septiembre. Esperamos que pueda 
darse y bien. 
 

 Con dolor recibimos noticias de la violencia que se extiende por nuestros países. El día 23 
de agosto, nos comunicaban del Colegio Eucarístico de La Plata que fueron asesinados los 
padres de nuestra alumna Abril Luna. El padre, cirujano plástico y la madre, anestesista 
cuando ya regresaban en la noche del día 22 a su casa. Inicialmente no se precisaron las 
causas de este hecho. Acompañamos con nuestra oración a esta joven víctima de la 
violencia, a la comunidad educativa y Religiosa y pedimos que el Dios de la Paz, nos mire 
con compasión y, sobre todo, a quienes no tienen reparo en quitar vidas humanas. 
 

 Con motivo del 117 aniversario del natalicio del escritor Jorge Luis Borge se marcó el inicio 
de una semana de lectura con distintas actividades en Argentina e incluso en otros países 
como Bolivia, India. En éste se homenajeó al escritor por el 30 aniversario de su muerte, a 
partir del relato “El Aleph”. Que sigan dándose muchos esfuerzos por fomentar la lectura 
hoy de la que el actual escritor Antonio Orejudo, dice que “La lectura está de capa caída”. 
 

 Los días 17 y 18 estuvieron de auténtica peregrinación por la zona de la Chiquitanía, en las 
reducciones Jesuíticas bolivianas, algunas de las Hermanas de la comunidad ampliada del 
Oriente boliviano para que Graciela F., nuestra S. Provincial, conociera esta zona digna de 
veneración por toda la riqueza evangelizadora y cultural que encierra. Vinieron muy 
contentas de esa linda experiencia, en la que Graciela nos decía en algún mensaje, cuánto 
nos había recordado a todas las HH de la Provincia. 
 

 Con sorpresa y sabor a Evangelio también, recibimos la noticia en Zenit del ofrecimiento 
del P. Francisco De Roux S.I., exprovincial de los Jesuitas en Colombia, a la Guerrilla del 
ELN para canjearse por un secuestrado por este grupo. Quienes conocemos a Pachito, como 
cariñosamente le llamamos, sabemos que es un profeta de hoy, “quien se ha destacado por 
su ardua defensa de los DH, con una columna en el diario El Tiempo en la que se pronuncia 
con valentía, quien ha colaborado para intentar que el ELN -nacido en 1964 en ambiente de 
izquierda católica, inicie un diálogo de paz con el gobierno a ejemplo de las FARC”. Como 
todo profeta, con seguidores y no pocos opositores, como lo vivió también Jesús.  
 

 

 El 22 de agosto recordamos el primer aniversario de la Pascua de nuestro querido amigo y 
hermano Javier Osuna S.I. de quien tanto bien recibimos. ¡Descansa en paz!. 
 

 El día 24 por la noche, viajaba a Sucre Ma. Antonieta Hernández para pasar unos días de 
visita familiar y acompañar también a las HH en Potosí. Deseamos un verdadero descanso 
en misión para proseguir la tarea encomendada. 
 

 Este mismo día tuvo la oportunidad de participar en un taller de conciencia plena y 
autocompasión Teresa Ramírez, en sintonía un poco con el teatro de presencia social. Se 
trata de vivir en el “aquí y ahora” de nuestras vidas, dejando aflorar nuestra propia 
compasión para poder ser compasivas con las demás personas. Realmente cuánto por 
aprender pues, a veces, colgamos cargas pesadas a nuestras vidas, con un pasado que ya no 
existe y un futuro que tampoco es real. 
 
 

¿SABIAS QUE? 
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 Nos unimos al dolor de las víctimas a causa del terremoto en Italia en la oración y el interés, 
a tanto sufrimiento por los destrozos, muertes, personas sin casa y desaparecidas. 
 

 Seguimos acompañando a nuestras HH en Venezuela, la situación que se vive en este país 
con grandes deseos de paz, de bienestar para todos, de cambio en lo que sea necesario para 
que esto sea así. A todas nuestras HH y familiares enfermos. Igualmente a nuestra S. 
Provincial en sus visitas canónicas a comunidades en Argentina: Córdoba Monterrico y 
Montevideo-Villa Ocampo. 

 

 

 
 
 

 
 
 
12 ANA MARÍA RODRÍGUEZ    20 A.APOLONIA MENDOZA   
 
 
 
 
 
 

 

22   LUCÍA GARCÍA RIOS                  23 SAGRARIO DE ANDRÉS 
 

 

 

 

 

CUMPLEAÑOS DEL MES DE SEPTIEMBRE 

VEAMOS ALGO DEL MUNDO EN IMÁGENES 


